

Casa María Martínez, Valeriano Ramírez, Severo Montoya, José María Carrasquilla i Dionisio Pineda; los premios consistieron en medallas de honor. Merecieron distinción honorífica los niños Víctor Castaño, Florenlino Echavarría, Juvenal Restrepo, José María Palacio, Emiro Trujillo, Clemente Gávira, Antonio Montes, Marliniano Uribe i Plácido Ramírez, por su notable aprovechamiento. La escuela es la mejor del departamento, tiene regular local, bastantes útiles i un magnífico director, el Sr. don Carlos Palacio; es manejada por el cabildo i por la autoridad con particular protección; i, ademas, el Sr. Dr. Fray Gregorio Pinilla, cura parroco del lugar, da las más importantes lecciones de religión i de moral por su texto dictado por él; este hecho es bien digno de elogio, ojalá que fuese imitado por otros sacerdotes. Ya estableció la escuela de niñas en este distrito.

Angostura.—Los exámenes fueron buenos, en lo general: se distinguieron en ellos los alumnos Daniel Jaramillo, Gregorio Cardona, Fabriego Balvin i Epifanio Lopéz; la escuela marcha bien, tiene regulares útiles y un buen director; el Sr. Cornelio Balvin, hombre consecuendo i enteramente consagrado a sus deberes.

Azorí.—Los informes del certamen son muy favorables; no hubo un solo alumno que obtuviese la calificación de «mal», pero ni la de «medianamente» siquiera; todos «bien», «muy bien», i «sobresalientes». La escuela está en muy buen pie, tiene útiles suficientes, es bien dirigida por el cabildo, i su director Sr. Rodolfo Cano, es muy bueno.

Por lo que hace a la escuela de niñas en este distrito, cosa que entusiasma ver cómo hablan todos del establecimiento i de la marcha próspera de aquel plantel incierto todavía i que ha dado ya valiosos testimonios de su eficacia, i resultados que superan a las esperanzas que sus mismos fundadores cifraron en él: de cien niñas que fueron examinadas, la que no obtuvo la nota de «muy bien», es porque lleva la de «sobresaliente», i estas son en número de cuarenta. Esto sí debe producir entusiasmo, señor Secretario. Feliz ese pueblo que tiene 110 niñas i 70 niños i que no cuenta un reprobado en aquella lucida juventud! Gracias a los que así entiendan la educación de esta i sieembran para el porvenir; gracias sobre todo, a la virtuosa i digna directora de esas niñas, señora doña Mercedes Calle, a quien se debe lo más. Dios la premie i bendiga su improba labor!

Campamento.—La escuela de niños, que no ha marchado muy bien, dio un resultado poco satisfactorio que el secretario de la enseñanza atribuye principalmente a la insuficiencia del Sr. director i a la falta de local; ya se ha dicho en otra parte lo que conviene hacer para erradicar el mal.

La escuela de niñas establecida después de la visita hecha por el inspector a aquel distrito, si ha dado en este examen una brillante prueba de aprovechamiento de las alumnas; entre las cuales se ha hecho una especial mención de las señoritas Eugenia i Elelvina Meza, Luisa Buites, Mercedes i María Josefa Calle, Mercedes Bailes, Dolores Cevallos, Cecilia Chaverra i Mercedes Arizabal. La digna directora de este establecimiento es la señorita Petrona Gómez, i las niñas que allí se educan son 30; es de esperarse del probado patriotismo de los habitantes de Campamento quo no dejarán este plantel, la obra mas importante que han querido emprender.

Sacatá.—Aun no han venido los datos, seguramente por abandono de los empleados: se les han pedido con urgencia.

Buenaventura.—Como lo verá el Sr. Secretario en los informes del curador i de los examinadores, el resultado del certamen ha sido en extremo satisfactorio, debido en mayor parte a las aptitudes del joven director de la escuela Sr. Eladio Restrepo; la enseñanza marcha altamente bien; el Sr. cura Pbro. Justiniano Uribe da con mucha puntualidad las lecciones de religión i de moral.

Secretarios.—El resultado del examen fué medianamente de esperarse: el director de la escuela en este caso no tenía las aptitudes necesarias para desempe-

nir bien; hoy ya se ha puesto remedio al mal; ha, sin embargo, una grande escasez de útiles que no permitirá hacer grandes adelantos en la enseñanza. El Sr. cura Pbro. Dr. José António Mateus da con puntualidad las lecciones de religión i de moral que se le han recomendado.

Higueron.—La pequeña escuela establecida, allí por el patriotismo de unos buenos vecinos, presentó en el certamen un resultado que apenas corresponde a sus pobres recursos; hasta hacen con sostenida en un distrito tan pobre.

Itagüí.—Probablemente no habrá allí examen, porque según entiendo no habrá habido con quien reemplazar al director que había sido removido por la corporación municipal.

Remedios.—Los exámenes han sido generalmente bien recibidos i han hecho patente el adelanto de los niños: la enseñanza marcha bien a cargo del licenciado i halagüeño joven Jorge A. Upegui, que reúne las aptitudes de un buen director.

Sanandres.—Allí no hay escuela; se establecerá probablemente en este año.

Yarumal.—Tanto en la escuela de niños como en la de niñas fué muy satisfactorio el resultado de los certámenes: en los de la primera se distinguieron los jóvenes Juan de Dios Villégas, Carlos A. Mejía, Manuel S. Gómez, Victoriano Calle, Antonio María Rodríguez, Luis María Gómez, Justiniano Zabala, Eliseo Mejía i Jesús María Alzate; i en los de la segunda las niñas Rosalía Arroyave, María de Jesús Monsalve, Nicolasa Fernández, María del Carmen Villégas, María de Jesús Arroyave, Mercedes Vásquez, Rafaela Pórras, Felicia Jirálde, Ana Julia Cuartas, Mariana Jaramillo, Filomena Cuartas, María Berrio, Rosalía López i Matilde Palacio; ambos establecimientos marchan bien. Creo de mi deber repetir aquí que es de estricta justicia aumentar siquiera a pesos 20 el sueldo de la directora señora doña Jacoba Duque que ha trabajado hasta aquí con una abnegación nada común por la escasa remuneración de pesos 12. 80; así no es probable que continúe por mucho tiempo, i sería de sentirse que por tal motivo ella dejase el puesto que ha desempeñado tan dignamente.

Zaragoza.—El resultado de los certámenes no ha sido bueno, debido seguramente a lo que respecta de la dirección de la escuela, dijo el Sr. Visitador fiscal del Departamento en su informe. Hoy la escuela está a cargo de otro director.

Zea.—Aun no han venido los datos; pero la escuela no ha marchado bien en la mayor parte del año; hoy hay también un nuevo director allí.

El presente informe no es mas que un extracto de los que han venido de los distritos, ya de los señores examinadores, ya de los curadores de la enseñanza, todos los cuales remitió a U. juntamente con las planas o muestras de escritura de cada escuela, para que con mejores datos el Sr. Director general de la instrucción pública pueda juzgar de la marcha de ésta en el Departamento. Yo creo haber hecho, i continuare haciendo, mi deber en este importante asunto.

Dios guarde a U.
A. P. Alejandro Bótero U.

Despacho de Gobierno.—Medellín, enero 16 de 1867.

Resuelto por la Dirección general de instrucción pública.

En extremo satisfactorio ha sido para el Sr. Director general de instrucción pública el informe que precede, en el cual se revela el estable halagüeño en que se encuentra la instrucción primaria en el Departamento del Norte, pues en general, el resultado de los exámenes que tuvieron lugar en el mes de diciembre último no ha dejado nada que desear.

Muy pronto el Estado de Antioquia se hallará al nivel de las naciones mas civilizadas de la América, si se consigue no dejar decaer el entusiasmo que, felizmente se